ettre d'information

Pôle de ressources Ville et développement social •Val d'Oise

<u>L'actu du P</u>ÔLF



< Mars, Villiers-le-Bel >

LA POLITIQUE DE L'HABITAT À L'HEURE DES GRANDES AGGLOMÉRATIONS

Les lois MAPTAM, Lamy, Alur et NOTRe ont fortement renforcé les EPCI, qui sont à présent « chefs de file » en matière de Politique de la ville mais également d'habitat et de logement, tandis que leurs périmètres en Île-de-France ont largement été modifiés et agrandis. En janvier 2017, la loi Égalité et Citoyenneté a par ailleurs inscrit des objectifs importants en termes de mixité sociale pour la production de logements et pour l'attribution dans les quartiers prioritaires.

Dès lors, la mise en œuvre et l'animation des CIL (Conférence Intercommunale du Logement) constituent des enjeux importants, sur des territoires où les questions de solidarité se construisent progressivement. Dans ce cadre, une rencontre, construite en partenariat avec l'IHEDATE - Institut des Hautes Études en Aménagement des Territoires en Europe - et le CGET, proposera 3 temps pour contextualiser les enjeux liés à ces objectifs de mixité sociale, favoriser la construction de la solidarité intercommunale en matière d'attribution et tirer des enseignements à partir des réalisations menées à Villiers-le-Bel dans le cadre du PRU.

Programme et dates en ligne sur le site du Pôle de ressources très prochainement.



Pôle de ressources Ville et développement social 39, rue des Bussvs (Bâtiment Efidis) 95600 Eaubonne tél. 01.34.05.17.17

mail: poleressources.95@wanadoo.fr site: www.poleressources95.org

< Publications >

ACTES DE LA RENCONTRE DES CONSEILS CITOYENS DU VAL D'OISE 2017



Le 30 septembre 2017, sur invitation de Madame Degiovanni, Préfète pour l'Égalité des Chances, s'est tenue une seconde rencontre départementale dédiée aux conseillers citoyens du Val d'Oise. Organisée et animée par le Pôle de Ressources, elle a réuni une centaine d'entre eux, ainsi que des professionnels des collectivités et des délégués du préfet. Les actes de cette rencontre retranscrivent les contenus et productions d'une journée intense, témoignant du vécu riche des conseillers citoyens : restitutions de

9 expériences de conseils citoyens, synthèse des propositions et perspectives émanant des participants, visant à renforcer l'action des conseils citoyens.

www.poleressources95.org/publications/dossiers syntheses detail-196.html

POUR UN DÉCLIC ÉCO DANS LES **QUARTIERS**

Les supports de présentation de la journée du 16 janvier 2018 dédiée au développement économique territorial, dont la note "Développement économique et Politique de la ville. Focus sur les contrats de ville du Val d'Oise ", sont disponibles en téléchargement.

www.poleressources95.org/publications/outils gu ides detail-146.html

LE PÔLE PROPOSE 3 OFFRES DE STAGE

- 1. Chargé e de mission de préfiguration d'une extension territoriale Réalisation d'un diagnostic territorial à l'échelle d'un des 4 départements non-couverts par les centres de ressources franciliens (Yvelines, Seine-et-Marne, Val-de-Marne et Hauts-de-Seine).
- 2. Chargé.e d'étude du tissu associatif au sein des QPV du 95 Réalisation d'un diagnostic territorial des associations intervenant au sein des quartiers prioritaires du Val d'Oise. Ce travail concernera les associations déposant des projets dans le cadre du BOP 147 (crédits politique de la ville).
- 3. Chargé.e d'évaluation d'une démarche expérimentale Concevoir et mettre en place une évaluation d'impacts de la démarche d'évaluation à mi-parcours des contrats de ville de l'agglomération Roissy Pays de France (2015/2020).

Les offres complètes, ainsi que les informations pour candidater : www.poleressources95.org/info-doc/veille_info/veille_info_detail-276.html

- PROCHAINS RENDEZ-VOUS DU PÔLE
- < Animer, dynamiser un groupe de travail, atelier " Intelligence collective ", 14 février, 9h30-12h30, Eaubonne >
- < Groupe de travail des référents ASV/CLS/CLSM, 16 février, 10h-14h, Beauchamp >
- < Groupe de travail des référents de parcours PRE, 13 mars, 9h15-12h, Villiers-le-Bel >
- < Atelier, vers une rencontre départementale des acteurs de la jeunesse temps #2, 15 mars, 9h-13h, Écouen >

SAVE THE DATE!

Le 6 avril, le temps #4 du séminaire départemental "Prévention primaire de la radicalisation " sera consacré à la jeunesse et à la réassurance des professionnels, avec notamment Séraphin Alava. Programme complet disponible prochainement.

NATIONAL



Politique de la ville

LA RELÈVE SCIENTIFIQUE : VALORISER DES TRAVAUX DE RECHERCHE LIÉS À LA POLITIQUE DE LA VII I F

La relève scientifique est une initiative mise en place dans le cadre des 40 ans de la Politique de la ville, portée par le CGET, la fondation de la Maison des Sciences de l'Homme, le CEVIPOF/Sciences Po Paris, avec l'appui de l'ONPV. Ce programme vise à diffuser, valoriser et encourager les productions universitaires sur les sujets liés à la Politique de la ville et aux quartiers prioritaires. De jeunes chercheurs, - doctorants, post-doctorants -, viennent ainsi présenter leurs travaux pendant une vingtaine de minutes, favorisant des échanges avec des chercheurs confirmés, des élus, des acteurs de la Politique de la ville comme des décideurs publics

ou privés. Six sessions, de janvier à juin, sont programmées et de nombreux sujets abordés : revitalisation commerciale d'un quartier populaire en rénovation urbaine, ancrages territoriaux des entrepreneurs des quartiers prioritaires, temps politique et temporalité urbaine dans le cadre de la Métropole du Grand Paris, participation habitante et démarches mémorielles dans les projets de rénovation urbaine, ou encore dimensions spatiales de la socialisation des « jeunes filles et garçons de la cité ». www.cget.gouv.fr/sites/cget.gouv.fr/files/atoms/files/programme-releve-scientifique_cget-4.pdf

Politique de la ville

PUBLICATION DE DONNÉES STATISTIQUES SUR LES QUARTIERS POLITIQUE DE LA VILLE

Dans un contexte d'évaluation à mi-parcours des contrats de ville au sein des territoires, l'INSEE vient de publier de nouvelles données sur les quartiers prioritaires. Cette base de données reprend différents indicateurs statistiques qui ont été sélectionnés dans le cadre du suivi des contrats de ville 2015-2020, par un groupe de travail piloté par le CGET, associant des acteurs locaux et nationaux de la Politique de la ville. Classés en cinq thématiques - démographie, éducation, tissu économique, insertion professionnelle, revenus - les indicateurs proposés permettent de situer les QPV dans leur environnement tout en outillant les professionnels localement avec des données actualisées.

www.insee.fr/fr/statistiques/2500477

EN BREF

- Utilisation de l'abattement de la TFPB dans les QPV. Guide Bilan 2016. Union sociale pour l'habitat, décembre 2017 ressourceshlm.unionhabitat.org/ush/CommunicationP ublicationsRevues/Bilan+2016+-+Utilisation+de+l%E2%80%99abatte ment+de+la+TFPB+dans+les+QPV
- Femmes et radicalisation, Préfecture de la région Îlede-France, actes du colloque du 10 mars 2017 http://www.prefecturesregions.gouv.fr/ile-defrance/content/download/40552/ 272520/file/Actes%20Femmes%20 et%20Radicalisation.pdf
- Les déserts médicaux, avis du CESE, 13 décembre 2017 www.lecese.fr/travauxpublies/les-deserts-medicaux

VAL D'OISE

Villiers-le-Bel - Sarcelles

DEUX PROJETS VALDOISIENS PRIMÉS LORS DES HACKATONS DES CONSEILS CITOYENS

Dans le cadre de la grande mobilisation nationale pour les villes et les quartiers, une centaine de conseillers citoyens a participé à une rencontre nationale le 16 décembre dernier, un "hackaton "pour travailler sur des pistes d'action à mettre en place localement sur 3 des 6 thématiques du questionnaire - emploi, formation et éducation - (voir Résonances n°198). Les travaux menés sur la journée ont permis d'aboutir à des "prototypes "d'actions concrètes et 5 d'entre eux ont retenus l'attention du Secrétaire d'État, dont deux provenant du Val d'Oise. Le premier, à Villiers-le-Bel (quartier des Carreaux), vise la création d'un lieu dédié au développement de l'emploi et de l'entreprenariat, ouvert à tous les habitants ayant un projet de formation ou professionnel validé. Les femmes revenant sur le marché de l'emploi et les jeunes en recherche de solutions après des périodes de décrochage sont plus particulièrement concernés. Le second, à Sarcelles (quartier des Lochères) consiste en la construction d'un réseau professionnel de l'emploi, de l'entrepreneuriat et de l'alternance au profit des habitants de la ville. Il s'appuierait notamment sur les clauses d'insertion signées par les entreprises dans le cadre des marchés publics, puis, progressivement s'ouvrirait aux PME, PMI, artisans ainsi qu'aux services publics, tous présents dans le quartier.

Val d'Oise

LA POPULATION DU VAL D'OISE À L'HORIZON 2050

L'INSEE Île-de-France a mis en ligne des données prospectives sur la population du département à l'horizon 2050, indiquant par exemple que le Val d'Oise resterait le département le moins peuplé de la région, mais rattraperait les Yvelines, ou que, malgré un vieillissement de sa population, il resterait un département relativement jeune en Île-de-France: l'âge moyen y serait de 39,5 ans en 2050. https://www.insee.fr/fr/statistiques/3277237

Val d'Oise

LE CONSEIL DÉPARTEMENTAL MET EN LIGNE UN SITE POUR LES PROFESSIONNELS DE L'ACTION SOCIALE ET DE L'INSERTION

Le site VO Solidarités est dédié aux dispositifs relevant de la solidarité et de l'insertion existant dans le Val d'Oise. Il valorise des projets locaux, répertorie des actions mises en oeuvre dans le département... L'accès au site étant privé, il convient de contacter le groupe projet. Contact : groupe projet, vosolidarites@valdoise.fr

FICHE EXPÉRIENCE

Dans le cadre des

FEMMES PERMENT IRUS OUARTIES

PORTRAITS DE FEMMES

Du 8 septembre au 15 octobre 2017

REGARDS CROISÉS

Regards de 20 femmes du quartier des Raquenets posés sur 20 femmes ciclibres

Du 8 septembre au 15 octobre 2017

REGARDS CROISÉS

Regards de 20 femmes du quartier des Raquenets posés sur 20 femmes ciclibres

Exposition extérieure installée rus Massemet et rue des Requenets posés.

SAINT-GRATIEN

UNE EXPÉRIENCE POUR PROMOUVOIR LA PLACE ET L'IMAGE DES FEMMES DES QUARTIERS

LE SERVICE JEUNESSE ET LE CCAS DE SAINT-GRATIEN MÈNENT UNE DÉMARCHE EN LIEN AVEC DES ACTEURS DE LA VILLE, VISANT À « RENDRE VISIBLES » LES FEMMES DU

QUARTIER PRIORITAIRE LES RAGUENETS, ET PLUS LARGEMENT CELLES DE LA VILLE.

L'objectif de concourir à l'égalité femmeshommes, inscrit dans les contrats de ville 2014/2020 comme un axe transversal, vise à lutter contre les inégalités - en termes d'accès à l'emploi, aux droits...-, à favoriser l'implication et à renforcer la présence des femmes au sein de l'espace public... C'est dans ce cadre, avec une volonté municipale affirmée et des financements liés à la Politique de la ville, que naît un projet visant à mettre en lumière les femmes du quartier prioritaire les Raguenets.

Plusieurs actions pour un même objectif de promotion de l'égalité

Ce projet, intitulé « les femmes prennent leurs quartiers » a été impulsé afin de combattre les stéréotypes de genre, notamment en direction des auartiers populaires, explique Marie-Laure Gay, directrice du CCAS de la commune. On peut entendre, généralement dans les médias, des phrases comme « les femmes des quartiers sont invisibles », « elles n'ont pas de liberté », « elles sortent uniquement dans le cadre scolaire ». Notre ambition était de dépasser ces lieux communs tout en soutenant l'engagement citoyen des femmes, poursuit-elle. Plusieurs acteurs se sont ainsi mobilisés pour mener différentes actions, de mars à septembre 2017, visant à promouvoir la place et l'image des femmes du quartier des Raguenets. Lors de la journée internationale des droits des femmes, une dizaine de jeunes - garçons et filles - accompagnés par des animateurs du service jeunesse ont exécuté un flash mob sur la place de la gare, investissant ainsi l'espace public sous un format ludique, permettant d'échanger et de sensibiliser les passants. Le 17 juin, le CCAS, les services scolaire et jeunesse ont mis en place un café des femmes. La diffusion du documentaire « Elles ont toutes une histoire », réalisé par Nils Tavernier, qui dresse le portrait de 11 femmes engagées à travers le monde, a servi de support aux débats, tout en favorisant le lien social et

intergénérationnel. L'évènement a par ailleurs été associé à l'inauguration d'un espace spécifiquement dédié aux femmes de la République (avec des permanences d'associations telles l'AFAVO dans le champ de l'accès aux droits des femmes et des familles.)

En point d'orgue : la réalisation et l'exposition d'une galerie de portraits

D'autre part, 9 jeunes filles et 11 femmes ont participé à un projet d'exposition visant à rendre pleinement visibles les habitantes du quartier : bénévoles, sportives, mères de familles, retraitées... Par-là, il s'agit de valoriser la diversité et la richesse de leurs parcours. Des réunions avec ces habitantes, âgées de 12 à 80 ans, ont permis de se rencontrer, d'échanger autour du projet, sa finalité, sa mise en œuvre. A partir de là, dans une démarche artistique, douze séances photos ont été réalisées pour aboutir à une galerie de portraits « géants » (Kakémonos de 60 cm x 2 m) et ainsi pleinement occuper, dans une logique d'appropriation, l'espace public. Chacun des portraits est illustré d'une citation de femme célèbre (Mère Theresa, Simone Veil ou encore Michèle Obama), choisie par chacun des modèles pour se représenter. Cette exposition de rue, inaugurée le 19 septembre, a été visible sur les mâts de l'éclairage public des rues du quartier pendant 3 semaines, donnant à voir des habitantes actrices de leur quartier et constituant un élément de fierté pour les femmes ayant participé.

Entretenir la dynamique en investissant de nouveaux supports

Fort du succès de la démarche, le service jeunesse et le CCAS ont souhaité co-élaborer un nouveau projet valorisant la place et l'image des femmes. L'idée est de créer du lien, travailler à une meilleure cohésion territoriale, par le biais d'un projet entre des habitantes du quartier prioritaire, parfois stigmatisées, tout en s'ouvrant aux

femmes de toute la ville, relate Mariane Vandyck, responsable du service jeunesse. Nous avons également souhaité associer d'autres acteurs de la ville, tel le cinéma d'art et d'essai de Saint-Gratien, pour un projet utilisant la vidéo, poursuit-elle. Parmi les objectifs : offrir aux femmes des temps de dialogue et de soutien qui leur allouent une plus grande place et légitimité dans la société, permettre aux adolescentes de développer leur esprit critique et aux seniors de rompre l'isolement et la précarisation sociale. La démarche, qui bénéficie de l'appui d'une réalisatrice, va prendre la forme d'entretiens croisés entre femmes et jeunes filles, chacune interviewant son binôme, autour de questionnements comme la place des femmes au sein de la société. Une première réunion s'est tenue le 20 décembre dernier entre la réalisatrice et des jeunes filles, afin de distiller des conseils, d'initier aux techniques d'interview et à l'utilisation d'outils audiovisuels. Afin de capter ce public, les téléphones portables, objets du quotidien, ont servi de support d'expression pour filmer. La responsable du service jeunesse observe que la vidéo peut, parfois, constituer un frein. Des participantes ont ainsi émis des réticences à être filmées, à s'exprimer devant une caméra, témoignant aussi de la difficulté à faire face à son image, à la représentation de soi. Le travail mené consiste également à se réassurer individuellement et collectivement.

D'autres temps sont déjà programmés. Le prochain, le 9 avril, se concrétisera par une sortie culturelle. Toutes les participantes seront réunies pour assister, au théâtre de Saint-Gratien, au récital "d'elle à lui", d'Emeline Bayart, qui traite des relations femmes-hommes, l'occasion pour elles de mieux se connaître, d'apprendre les unes des autres, et de construire une cohésion du groupe, élément central de la démarche.

Contacts: m.vandyck@mairie-saintgratien.fr; ml.gay@mairie-saintgratien.fr

RESSOURCES



< Site >

UN MOOC POUR ABORDER LE CONCEPT DE LAÏCITÉ

Le CNFPT propose un MOOC sur les clés de la laïcité et le rôle des collectivités territoriales. En ligne sur la plate-forme FUN, la formation ambitionne d'aborder juridiquement, historiquement et philosophiquement la laïcité, pour tenter de répondre aux questions que se posent les agents publics, et, plus largement, les citoyens, sur ce que recouvre ce principe républicain. Comment la définir ? Est-ce une liberté ou une contrainte ? Est-il possible de porter un signe religieux en se rendant sur son lieu de travail ? Chacune des six séances programmées - idées reçues, définition, terminologie de la laïcité ; cadre juridique ; pratiques professionnelles dans l'éducation, l'action sociale et le sport... - s'appuie sur des vidéos formatives,



des fiches de connaissance, des cas pratiques, ou encore un forum de discussion permettant de dialoguer avec les intervenants. Les inscriptions au séminaire sont ouvertes jusqu'au 23 avril 2018 sur la plateforme FUN et la formation débutera le 19 mars. https://www.fun-mooc.fr/courses/course-v1:CNFPT+87015+session01/about

< Repéré dans la presse et disponible au Pôle de ressources >

- « En finir avec la ville sexiste », Isabelle Verbaere, Dossier, la gazette des communes, 8 janvier, pp 32-40
- « Des maisons dans les cités ? L'habitat individuel dense dans les quartiers en rénovation urbaine », Nelson Bonfils, Métropolitiques, 25 janvier

www.metropolitiques.eu/Des-maisons-dans-les-cites-L-habitat-individuel-dense-dans-les-quartiers-en.html

Et pour une approche quotidienne de l'actualité nationale de la Politique de la ville, le Scoop-it préparé par le réseau national des centres de ressources. www.scoop.it/t/actu-politiquedelaville



< Ouvrages / Documentaires >



« ON EST CHEZ NOUS ». HISTOIRE DES TENTATIVES D'ORGANISATION POLITIQUE DE L'IMMIGRATION ET DES QUARTIERS POPULAIRES (1981-1988) Karim Taharount, éd. Solnistata, 2017, 360 p.

Depuis presque quarante ans, des militants tentent de mettre en place une organisation nationale capable de lutter contre les inégalités de droit et de traitement vécues par des populations essentiellement issues de

l'immigration et des quartiers populaires. Cette organisation aurait une dimension politique [...]. Elle serait constituée par les individus directement concernés par les inégalités qu'il s'agirait de combattre. Et elle fonctionnerait de façon «autonome», c'est-à-dire indépendamment de l'État et de toutes les organisations partisanes, syndicales ou associatives, françaises ou étrangères, qui voudraient l'absorber ou s'associer à elle, sans lui laisser la direction pleine et entière de son fonctionnement et de ses objectifs.

Pourquoi cette organisation n'existe-t-elle toujours pas aujourd'hui? C'est à cette question que répond notamment cet ouvrage. Et ce, en revenant sur l'histoire de la mouvance associative qui a porté ce projet durant les années 1980, et en suivant quelques jeunes qui ont commencé leur parcours militant en s'engageant dans cette même mouvance.

http://solnitsata.fr/commander/on-est-chez-nous-version-papier/

Extraits 4è de couv



L'IMMIGRATION AU PRISME DES MÉDIAS

Rodney Benson, Érik Neveu (préf.), éd. Presses Universitaires de Rennes, 2018, 312 p.

Ce livre offre un portrait détaillé des journalistes

français et américains en action, alors qu'ils débattent de la façon dont traiter et commenter l'un des sujets les plus importants de notre époque. En s'appuyant sur des interviews avec des journalistes de premier plan et sur les analyses d'un vaste échantillon d'informations tirées de la presse papier et de la télévision depuis les années 1970, Rodney Benson montre comment le débat sur l'immigration s'est progressivement focalisé sur les cadres spectaculaires et chargés d'émotion de l'humanitarisme et de l'ordre public.

www.pur-editions.fr/detail.php?idOuv=4537 4è de couv